
 

 

 



 

 

 

INTRODUCCIÓN  

  

El Consejo Hondureño de La Empresa Privada se 

complace en presentarles el boletín mensual que 

resume la información más relevante de las áreas 

de economía, comercial, legal y empresas 

sostenibles del mes de mayo 2019. 

Nuestro objetivo  es el poder proporcionar un 

instrumento que permita tomar decisiones sobre 

una base científica del comportamiento de las 

principales variables económicas, así como 

información sobre los Acuerdos y Tratados 

Comerciales que se realicen y aspectos legales 

que consideramo     s serán de utilidad para 

nuestras Organizaciones Miembro. 
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POLÍTICA COMERCIAL 
¶ ¶ ¶ 

TEMAS DE INTERÉS 

 

 

 

 

 

 

- Informe de la II ronda de la Unión Aduanera Centroamericana  

- Informe de la V ronda de la Unión Aduanera del Triángulo Norte  

- Informe del Comité Consultivo de la Integración Centroamericana  
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- Reunión Comité Nacional de Facilitación de Comercio 

- Taller de Mejores Prácticas: Coordinación Interinstitucional y participación de 

los Interesados 

 

 

- Información de Ferias Comerciales 

- Noticias de Interés sobre Temas Comerciales 

- Artículos y Comunicados de Interés  



 

 

 

NEGOCIACIONES COMERCIALES 

 

RONDAS DE NEGOCIACIÓN 

 

Las fechas y lugares son tentativos y están sujetos a cambio. 

 

 

INFORMES RESULTADOS DE RONDAS DE NEGOCIACIÓN 

 

I I  Ronda de Negociación de la Unión Aduanera Centroamericana  

 

Del 22 al 26 de abril de 2019, se llevó a cabo la II Ronda de Negociaciones de la Unión 

Aduanera Centroamericana, correspondiente al primer semestre del año, cuya Presidencia 

Pro-Tempore la ostenta Guatemala. Dicha Ronda se llevó a cabo en la Ciudad de Guatemala, 

Guatemala y el informe al Sector Privado se realizó el día jueves 25 de abril de 2019 a las 6:00 

pm, en las instalaciones del Hotel Intercontinental.  

 

En representación del COHEP participaron las licenciadas Helui Castillo Hung e Ilse Osorio, 

de la Gerencia de Política Comercial.  

 

Se dio bienvenida a los participantes del sector privado de parte del Viceministro de 

Comercio Exterior Julio Dougherty, quien manifestó que fue una semana intensa de trabajo 

y agradeció a todos los técnicos de cada uno de los países por los avances realizados para 

facilitar el comercio.  

 

 

 

 

 

 

ɈUnión Aduanera Triángulo Norte
No hay fecha definda aun

ɈUnión Aduanera Centroamericana
24 al 28 de junio en Guatemala



 

 

 

Los grupos técnicos que se reunieron durante la Ronda fueron:  

1.- Grupo Coordinadores de Registros 

¶ Sub-Grupo de Alimentos y Bebidas  

¶ Sub-Grupo de Registros de Medicamentos  

¶ Sub-Grupo de Hidrocarburos  

2.- Grupo Técnico Arancelario  

3.- Grupo Técnico Facilitación de Comercio 

4.- Grupo Técnico ADUANAS (Grupo de Gestión de Riesgo, Normativo y Grupo 

informático)  

5.- Mesa Directores de Integración 

 

Entre los principales puntos abordados en cada una de las mesas:  

 

1. Grupo Coordi nadores de Registros 

¶ Se hizo revisión de reglamentos de aquellas mesas no convocadas a la ronda, y cuyo 

trabajo fue realizado a través de video conferencias, entre los que se encuentran: RTCA 

de yogurt, RTCA de fertilizantes y enmiendas de uso agrícola, y el RTCA de leche en 

polvo. Se hizo revisión de forma. 

 

- Sub-Grupo de Alimentos y Bebidas  

¶ Se continuó la revisión del RTCA  de aditivos alimentarios con la participaron 

de 3 países: Guatemala, Honduras y Panamá; de manera virtual participaron 

Nicaragua, El Salvador y Costa Rica. 

 

¶ La revisión de documento se dividió en 2 partes: el texto del reglamento, y lo 

que corresponde a la adición de aditivos.  

 

¶ Con respecto al texto de documento, se revisó un 100% de las observaciones, de 

las cuales:  

o el 71% se encuentran aprobadas por toda Centroamérica  

o un 14% se encuentran rechazadas  

o un 15% se encuentran pendientes, de éstas un 5% falta posición especifica 

de un país, y un 10% está sin consenso. 

 

¶ Con relación a las inclusiones de aditivos: se ha revisado un 95%, con relación 

al anexo B, queda pendiente la revisión de las inclusiones relacionadas al anexo 

A.  



 

 

 

¶ Queda pendiente definir el plazo que será otorgado para efectuar la 

actualización de los aditivos, entre las propuestas se encuentran 12 y 18 meses.  

 

- Sub-Grupo de Registros de Medicamentos  

¶ Se contó con participación presencial de 5 países, y de manera virtual 

particip aron Nicaragua y Panamá. 

 

¶ Continuaron la revisión de las observaciones que resultaron de la consulta 

pública del RTCA de Registro Sanitario de Medicamento. 

  

¶ De 179 observaciones, se han revisado 151, de las cuales 100 observaciones, 

existe un consenso total y 51 observaciones se encuentran pendientes de 

consenso. 

 

¶ La expositora del grupo no dio mayor información a pesar de las consultas 

del sector privado no indico cuales son los puntos pendientes de cons enso e 

incluso fue bastante agresiva y maleducada. En tal sentido el Comité 

Consultivo de la Integración, envió una nota p ara reclamar la actitud de 

algunos funcionarios durante el informe al Sector Privado, ya que las 

empresas y gremiales hacen un esfuerzo financiero para participar en estas 

reuniones.  

 

- Sub-Grupo de Hidrocarburos  

¶ El documento en revisión es el RTCA de gasolina regular, RTCA gasolina super 

RTCA de diesel y RTCA GLP, el cual se ha trabajado de manera virtual. El 

objetivo es actualizar el RTCA ya que tienen aproximadamente 15 años sin 

modificación.  

¶ Este documento se enfoca en aquellas mejoras relacionadas con el tema de salud 

y medioambiente y lo que corresponde a la tecnología emergente que está 

suscitándose. 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

2. Grupo Técnico Arancelario  

Este grupo llegó a consensos en aperturas arancelarias y en criterios de clasificación, 

los cuales son: 

 

Acuerdos en crite rios de clasificación arancelaria , para snacks de las empresas 

Bocadelli y Diana y para estufas eléctricas y de gas: 

 

¶ SNACKS:  

¶ Trompetitas de pizza 1904.10.90.00 

¶ Popotitos con sal (palomitas de maíz)1904.10.90.00 

¶ Rodajas de yuca con sabor barbacoa 2008.99.90.00 

¶ Churritos (cereal de maíz saboreado con queso)1904.10.90.00 

¶ Rodajas de plátano con sal y chile 2008.99.10.00 

¶ Elotitos barbacoa 2008.99.90.00 

 

¶ ESTUFAS: 

¶ Estufas que funcionan con gas y energía Eléctrica 8516.60.00.00 

      

Acuerdos en aperturas arancelarias: 

 

ELECTRODOS: 

¶ 8311.10 - - Electrodos recubiertos para soldadura de arco, de metal común:

   

¶ 8311.10.20.00 - - Para cobre o sus aleaciones 

¶ 8311.10.30.00 - - Para aluminio o sus aleaciones 

¶ 8311.10.40.00 - - Para niquel o sus aleaciones 

¶ 8311.10.90.00 - - Otros 

METALURGIA:  para barras de acero de carbono que corresponden a: 

¶ 7228.30 

¶ 7228.50 

 

Puntos pendientes: 

¶ Incorporación solicitada por El Salvador para néctares para jugos con sabores 

especiales. 

¶ Observación de Costa Rica para corregir la partida arancelaria 2931. 

¶ Solicitud de El Salvador de homologar la partida 7228.27 con la 7228.30 y la 7228.50 

 



 

 

 

3. Grupo Técnico Facilitación de Comercio  

El grupo de trabajo se reunió de manera presencial, después de más de 1 año de trabajo 

mediante video conferencias. 

Avances que se han tenido en la estrategia centroamericana de facilitación de comercio y 

competitividad, es pecíficamente en las 5 medidas de corto plazo:  

¶ Medida 1: Declaración Anticipada de Mercancías:  

- Guatemala se encuentra en proceso para trabajar en una disposición interna para 

dar obligatoriedad a la medida y una definición funcional. En el segundo semestr e 

de 2019, la SAT de Guatemala trabajara en el desarrollo informático para darle 

viabilidad a la medida.  

- El Salvador, tiene fase de implementación 1 o fase inicial, que dará inicio el 25 de 

abril y culminará el 1 de julio de 2019. Según acuerdo 59-2019. 

- Honduras la implementación total de esta medida será a partir del 1 de Julio, según 

acuerdo 59-2019. 

- Nicaragua, tiene implementada la medida desde 2017, con circular técnica 070-

2017. 

- Costa Rica, se implementa sin obligatoriedad 

- Panamá: se implementa sin obligatoriedad  

- Cuando entre en vigencia el CUACA V, la implementación de la medida 1 será 

obligatoria para todos los países. 

- Se indico que, para el caso de Panamá, la declaración anticipada se tiene en 

funcionamiento, pero no es obligatoria que se haga de manera anticipada, es decir 

antes que llegue la carga; sin embargo, se permiten desde hace varios años a las 

empresas tramitar sus permisos a los órganos pertinentes y pagar sus impuestos 

antes de la llegada de la carga, pero no es obligatorio. 

 

 

¶ Medida 2: A gilización y Coordinación de Controles Migratorios  

- Se llego a acuerdo de realizar una 1er fase, a través de la captura de datos de la 

DUCA (10 datos de la DUCA y 2 datos que se despliega en pantalla adicional que 

son nacionalidad y país de nacimiento). 

- Se acordó una guía que corresponde a la plataforma de cómo será transmitida la 

información de los dispositivos RFID  

- En futuro se trabajará con la base regional de conductores.   
 

 

 

 

 



 

 

 

 

¶ Medida 3: Intercambio de certificados electrónicos sanitaros y fitosanitarios  

- Se tiene avance en la actualización regional de los certificados, en el caso de los 

certificados sanitarios la revisión ha sido completada, y en cuanto a certificados 

fitosanitarios tiene un avance del 95%. 

- Existe compromiso de los países de continuar con los desarrollos informáticos y las 

pruebas de interconexión, para dar seguimiento a la hoja de ruta que corresponde 
 

¶ Medida 4: Utilización de Tecnología  RFID y Colocación de las Cámaras en los Pasos 

de Frontera 

- Se logro consensuar la guía técnica de la plataforma RFID, el manual de usuario de 

la plataforma RFID y el manual de enrolamiento y el plan de enrolamiento que 

logro tener consenso, pero la versión será trasladada de nuevo a los países para 

una revisión fi nal, para su posterior traslado a mesa de Directores para su 

respectiva oficialización. 
 

En temas de enrolamiento, las unidades de transporte activas identificadas para 

proceder a la fase del enrolamiento con las etiquetas respectivas para su identificación, 

al mes de abril los resultados son: 

- Guatemala tiene un enrolamiento de 2916 unidades 

- El Salvador 3077 enrolamientos 

- Nicaragua 118 enrolamientos 

- Costa Rica 300 enrolamientos 

- Honduras y Panamá se encuentran en proceso, trabajan en la identificación de los 

mecanismos para su implementación, adicionalmente Panamá hará una 

depuración de sus unidades de transporte previo a su implementación. 

- Total, de enrolamientos: 6411 unidades de transporte  
 

¶ Medida  5: Instalación de Cámaras en los Pasos de Frontera 

- Se logro tener notificación de las fechas y lugares para instalación de cámaras 

- Panamá/Costa Rica será en paso canoas del 15 mayo al 17 mayo 

 

4. Grupo Técnico ADUANAS (Grupo de Gestión de riesgo, Normativo y  Grupo 

informático)  

¶ Gestión de riesgo, solicitaron a la mesa de Directores el apoyo de un experto para el 

desarrollo de la estrategia regional de gestión de riesgo. 

¶ Se encuentran en elaboración un manual de Buenas Prácticas de Comunicación entres 

aéreas de gestión de riesgo y operador económico autorizado de los servicios 

aduaneros. 



 

 

 

¶ Para proceso de control previo, se realizará análisis para identificar las oportunidades 

de mejora en el proceso anterior al despacho y tener un selectivo más bajo para facilitar 

el comercio licito.  
 

Mesa de Aduanas: 

¶ Se dio seguimiento a la actualización del reglamento internacional de transito: se vio 

la necesidad de actualizar normativa y contribuir al tratamiento del régimen, la 

revisión se centró en los documentos de soportes que se acompaña a la declaración de 

tránsito internacional que contribuya a facilitar el comercio internacional.  

¶ Se analiza la posibilidad que el manifiesto de carga sea en formato electrónico y que 

no sea necesario presentarlo en físico. 

¶ Con respecto a la revisión del CAUCA y RECAUCA,  se indicó que, en la última 

reunión realizada en abril en Guatemala, se finalizó revisión de los 4 artículos 

pendientes de consenso del CAUCA, y se logró avance en la revisión de los artículos 

del RECAUCA.  

¶ Se tuvo una larga discusión con los representantes gubernamentales sobre la 

entrada en vigor de la DUCA. Se les advirtió que las pruebas no habían sido 

satisfactorias por parte de los empresarios que tenían claves de ingreso para prueba. 

Se pidió reconside rar el lanzamient o de la DUCA hasta que se hicieran pruebas 

piloto con empresas reales, para evitar el colapso del comercio regional. No hubo 

mas respuesta de las autoridades que indicar que tendrían teléfonos de emergencia 

de apoyo para problemas. COHEP envió nota a Desar rollo Económico manifestando 

preocupación y solicitando ampliación de fecha de entrada en vigor. Esta solicitud 

fue gestionada por Desarrollo Económico al COMIECO y no tuvo respuesta 

positiva.  
 

5. Mesa Directores de Integración  

¶ Fue aprobado el plan de trabajo del primer semestre, y parte de este plan será 

implementado en la siguiente PPT que corresponderá a El Salvador, entre los 

principales temas que se incluirán en el plan: 

- Reglamentación técnica en la parte de alimentos, medicamentos, hidrocarburos 

- Solicitud de códigos arancelarios y aperturas 

- Temas de Origen 

- Política de competencia como compromiso del AdA, avance del 90% 

- En tema de servicios, no se ha podido avanzar ya que los técnicos no han 

coincidió en agendas. 

- Revisión de hoja de ruta para llegar a la Unión Aduanera 2015-2024, se ha 

avanzado en la revisión de varios temas, pero existe la necesidad de realizar 

replanteamiento en algunos de ellos. 



 

 

 

Se trabajo en todas las agendas de Viceministros y de COMIECO, y así como tener reuniones 

con los demás Ministerios. 
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El informe de resultados al sector privado se llevó a cabo el viernes 17 de mayo del 2019, en 

San Salvador, Salvador.  

 

En esta Ronda se dieron a conocer los avances de las siguientes mesas técnicas: 

 

V Mesa de Migración:  

 

1. Elaboración del Proyecto para implementar el repositorio de alertas migratorias en 

la Plataforma Informática Comunitaria (PIC ) 
 

2. Aprobación con la Mesa de Seguridad, del Procedimiento conjunto sobre casos 

especiales de personas con orden de captura. 
 

3. Presentado informe de avances en la implementación del Sistema de Control 

Biométrico de El Salvador. 

 

V Mesa de Seguridad:  
 

Reglamento de Funcionamiento de la Unión Aduanera Triángulo Norte  

 

1. Acordadas modificaciones al Reglamento Operativo para incorporar las 

actuaciones de la Seguridad Policial en los Puestos Fronterizos Integrados: 

o Seguridad Fronteriza 

o Actuación Policial  

o Gestión de Riesgos 

 

2. Acordados los Procedimientos migratorios para casos especiales. 

 

Primer Mapeo Geográfico Trinacional de las PF no habilitados para combatir Ilícitos 

1. Se iniciarán los trabajos para elaborar el primer mapeo geográfico trinacional 

de los puntos no habilitados, para apoyar el combate de ilícitos. 

 

Fortalecimiento de las capacidades 



 

 

 

 

o Programado curso trinacional durante el mes de junio.  

 

o Programado curso regional durante el mes de agosto (CA y Belice). 

 

o En próxima reunión de Directores de Policía, será firmado el Plan de 

Capacitación Fronteriza. 

 

V Mesa de Aranceles: 
 

o Elaboradas las matrices de trabajo para la elaboración de las listas de 

excepciones por acuerdos comerciales de CUBA y PANAM Á. 
 

o Tienen finalizadas 13 de 13 matrices de trabajo.  
 

o Las matrices trabajadas permitirán concluir el listado de excepciones a la libre 

circulación. 

 

V Mesa de Origen:  
 

1. Lista de excepciones a la libre circulación 
 

Actualizadas las listas de excepciones a la libre circulación por ROE de los Acuerdos 

Comerciales siguientes: 

¶ TLC Centroamérica-México 

¶ TLC Triángulo Norte -Colombia 

¶ TLC Centroamérica-Chile 

¶ TLC Centroamérica-República Dominicana 

¶ Protocolo de Incorporación de Panamá 

¶ TLCs con Taiwán 
 

2. Elaborado proyecto de Resolución de la Instancia Ministerial para la actualización 

de la lista de excepciones a la libre circulación por reglas de origen diferentes: 

¶ Texto; y 

¶ Anexo 

 

V Mesa de Tributos Internos:  
 

o Acordada modificación de los procesos en los centros de facilitación del comercio. 
 

o Primero actuaría Tributos Internos, para verific ar si el documento de identificación 

del conductor/piloto coincide con el consignando en la FYDUCA. 



 

 

 

 

o Posteriormente Migración realiza el control migratorio  correspondiente. 

 

Se realizarán los siguientes ajustes informáticos derivado de las pruebas: 

 

¶ PRUEBAS INFORMÁTICAS  

Aplicación de Orden de Compra Exenta FYDUCA normal  

 

¶ PRUEBAS INFORMÁTICAS  

Documento de paso para FYDUCA de oficio país de paso 

 

¶ PRUEBAS INFORMÁTICAS  

Se realizaron pruebas integrales para la rectificación de la FYDUCA 

 

¶ Se realizo la actualización de la hoja ruta de la mesa. 
 

V Mesa de Aduanas:  
 

o Declaración de Anticipada de Forma Obligatoria  

Definida la Hoja de Ruta para la implementación de la Declaración Anticipada de 

forma obligatoria, que incluye normas internas y los procedimientos aplicable s. 

 

o Resultados de prueba piloto FYDUCA 

Revisados con la mesa de tributos internos los resultados de las pruebas piloto de 

FYDUCA realizada por exportadores salvadoreños en El Poy con Honduras y 

Anguiatú - La Ermita con Guatemala, que fueron exitosas. 

 

  



 

 

 

Inf orme ÙÌÜÕÐĞÕɯɁComité Consultivo de la I ntegración Económica Centroamericanaɂ 

 

El día 27 de mayo de 2019 se llevó a cabo la reunión ordinaria del Comité Consultivo de la 

Integración (CCIE) en las instalaciones de la SIECA en la Ciudad de Guatemala, Guatemala.  
 

El COHEP participaron la Pro -Tesorera, Licenciada Mey Hung y la Licenciada Helui Castillo, 

Gerente de Política Comercial. 
 

Desarrollo de la Reunión:  

1. Se realizó la verificación del quórum, asistiendo 11 de 20 Federaciones después de 

media hora de espera. 

 

2. Bienvenida a la reunión por parte del Presidente del CCIE, José Adán Aguerri.  

 

3. Se modifico la agenda para dar las cortesías de Sala a los Secretarios Generales de SICA 

y SIECA y las discusiones de la implementación de la DUCA. 

 

4. Se recibió un informe resumen de Reunión del Sábado por la DUCA entre autoridades 

de Guatemala y El Salvador.  

o Estuvieron las autoridades de finanzas y aduanas de los dos países. Parece que 

hay mucho interés de las autoridades de solventar la situación actual.  

o Encontraron filas de hasta 360 camiones, más o menos unos 6km. 

o Según El Salvador ellos están estables en un 75%. 

o Sugirieron algunos temas: 

Á Ordenamiento vial.  

Á Mejorar la Infraestructura en frontera.  

Á Crear una aduana intermedia del lado de Guatemala para discriminar 

producto s. 

Á Se quejan de cantidad de contenedores que salde Guatemala hacia El 

Salvador. 

Á Debe haber coordinación de las aduanas para la DUCA F en 

reconocimiento de firmas que no se está logrando. 

Á Deben dejar de culparse unos a otros por parte de los gobiernos. 

Á Sugerían que el plan estuviera hasta el 3 de junio, pero se cree que debe 

hacerse hasta que el tema se resuelva. 

o Hay mucho desgaste de las autoridades y se atacan unas a otras. 

o Hay organizaciones empresariales que están insinuando que la culpa es de los 

usuarios y las autoridades entonces tienen la errónea impresión que están 

haciendo las cosas bien, aún en medio de la crisis. 



 

 

 

o Se requieren medidas de fondo para solventar la situación realmente. 

o Se reitero la posición del CCIE basada en la nota remitida con toda s las 

observaciones que se han recogido de los usuarios. 

o Aduanas de cada uno de los países se deben reunir, deben revisar el formato y 

deben hacer las modificaciones del caso. Además, deberían reunirse con los 

usuarios.  

o Se dio una discusión resumiendo los múltiples problemas que se han dado con 

la DUCA y la reacción de las autoridades. FEDEPRICAP, FECAMCO, 

FECAICA, CONAAACAC, FEDAVICAC y FECAGRO.  

Á Considerar subirlo a cancillerías y presidentes. 

Á Preocupación de que, si CAUCA RECAUCA se hacen igual que se hizo 

la DUCA, tendremos mayores impactos y crisis. 

Á Modificación de formatos es imperativo.  

Á Falta de coordinación y reacción de las aduanas ha causado atrasos y 

más caos. 

Á No sabemos exactamente dónde estamos parados por la falta de 

información de las autorid ades. 

 

5. Se dio la bienvenida a los Secretarios Generales de SICA y SIECA por parte del 

Presidente de CCIE, Jose Adán Aguerri, quien resumió los temas que nos preocupan 

en este momento respecto a la implementación de la DUCA.  

o Nos preocupa que no se haya escuchado antes y que aún no se está escuchando 

al sector privado sobre los temas como implementación de DUCA y revisión de 

CAUCA y RECAUCA.  

o Las autoridades se molestan, pero no están viendo lo que pasa en las fronteras 

o Los planes de contingencia no han funcionado como debe, lo único que hace es 

evitar el colapso completo, pero no resuelve. 

o Se pasó la queja del tratamiento que se dio al sector privado en el cuarto adjunto 

pasado, donde no se da información o se da de forma malcriada. Se hace énfasis 

que el sector privado invierte en viajes, viáticos y alojamiento, por lo cual se 

requiere que los informes sean realmente útiles.  

o Si se hace el CAUCA y RECAUCA igual que la DUCA entonces estamos 

perdidos  

 

o Melvin Redondo:  

Á Recibieron los comentarios del CCIE en esta reunión.  



 

 

 

Á El fenómeno de implementación de DUCA nos muestra que hay que 

mejorar varias cosas a nivel de gestión aduanera y pidió que se 

acompañe a la SIECA en pedir que se hagan los cambios de gestión. 

Á Las gestiones aduaneras son más locales que regionales y se ha hecho 

muy evidente en este proceso, sobre todo en la aplicación de los planes 

de contingencia. Cada país aplico a su manera. No informan a SIECA 

como lo hacen. Solo 3 países informaron a SIECA sus planes de 

contingencia. 

Á Debería evolucionar a reglamento y procedimientos uniformes para 

toda la región. CAUCA Y RECAUCA hacen referencia a leyes 

nacionales. 

Á Los planes de contingencia o no se aplicaban o eran diferentes lo cual 

obliga a que el usuario tenga que hacer trámites en ambos lados. 

Á Infraestruct ura de los puestos fronterizos debe mejorarse.  

Á Aunque la DUCA es una sola son 3 plataformas diferentes, con lo cual 

son 3 procedimientos que no se hablan entre sí.  

Á La DUCA es un sistema concebido sobre 6 plataformas aduaneras 

independientes. Esto hace más difícil la implementación.  

Á La mayor parte de los problemas se generaron fuera del ambiente de 

prueba, ya en etapa de producción. Hubo problemas técnicos y 

problemas normativos.  

Á Las autoridades de Aduanas no se ponen de acuerdo en temas 

normativos.  

Á 3 plataformas, 6 sistemas aduaneros y 6 ventanillas únicas. 

Á 6089 declaraciones quedaron guindadas al momento de dar de baja el 

TIM. Muchas fueron atendidas en contingencia, pero en el regreso no 

estaban cerradas. Así comenzaron con congestionamientos.  

Á Tuvier on inestabilidad del sistema, baja calidad de internet, 

comunicación no efectiva entre SIECA, países, ventanillas, sistemas 

nacionales.  

Á Han recibido las quejas de que la DUCA T es muy compleja con 10 pasos. 

No se tenían rutas fiscales etc. Le están presentando informe a los 

ministros de COMIECO sobre los problemas que se han dado y las 

estadísticas.  

Á Funcionamiento de la Plataforma: 

¶ DUT finalizadas en este periodo año anterior, Vrs DUCA T 

transmitidas: está al 100%: tránsitos está a un 90%. 

¶ Van regularizan do la operación. 



 

 

 

¶ Varían las transmisiones por País. Nicaragua sigue complicada.  

¶ ¿Porque si hay transmisión, hay colas? Aparentemente es 

operatividad en frontera. También puede ser las DUT no cerradas 

que están aún provocando congestionamiento. Pero no hay 

realmente claridad de porqué se están dando las congestiones. 

Las presas de transporte se van moviendo de norte a sur, país por 

país. Adicionalmente los usuarios que no estaban mandando 

contenedores empezaron a hacerlo cuando se empezó a 

normalizar el sistema. La aplicación de la contingencia de forma 

no coordinada también afecta.  

¶ Se han hecho las correcciones informáticas y ahora se están 

corrigiendo los casos puntuales.  

¶ Se tienen ya varias propuestas de mejora a partir de las 

observaciones de los países, del CCIE, de SIECA. Los países 

deben revisar estas propuestas y para el 15 de junio deben 

presentar las propuestas.  

¶ Se pidió que se trabajara en facilidad de llenado de la DUCA T.  

¶ Tienen en desarrollo una aplicación para poder generar una 

DUCA T desde una DUCA F. Esto permitiría tomar datos de la 

DUCA F para que alimente la DUCA T. No requiere modificación 

normativa. Para que funcione la DUCA F debe haberse generado, 

pero Panamá por ejemplo no está generando DUCA F en un 

sistema. Costa Rica primero generan una DUCA D y no se puede 

jalar la informaci ón. Podría funcionar para los otros países.  

 

o Se incorporaron las autoridades aduaneras de Guatemala y El Salvador a la 

reunión .  

Á Intendente de Aduanas de Guatemala: hizo una presentación de las 

estadísticas.  

o Vinicio Cerezo: le alegra que trabajaremos en estas reuniones para buscar 

solventar los problemas de DUCA entre CCIE, SICA y SIECA. Es importante 

escuchar al Sector privado para no caer en los errores que se cayó por ejemplo 

con la implementación de la DUCA. Se cae en pérdidas económicas y en 

desconfianza en el sector público. 

Á Esta debe ser la primera reunión de presidente para tratar los problemas 

específicos que entorpecen el comercio y el mercado centroamericano.  

Á Muchos de los problemas se deberían haber previsto con reuniones 

previ as, es decir pruebas piloto.  



 

 

 

Á Aunque se está normalizando la situación hay errores al descubierto que 

deben solventarse.  

Á Se deben corregir los problemas que se han identificado. Debe haber 

decisión de las autoridades de los países.  

o En el marco de cada cumbre se tratará de incluir al sector privado y se ha 

instaurado el foro empresarial del SICA. Este espacio permitirá intercambiar 

ideas entre los Presidente y el Sector Privado.  

o Puede buscarse un mandato de los Presidentes para que se dé una 

obligatorieda d de armonizar no solo sistemas sino los procesos.  

o José Adán Aguerri insiste en que se requiere que los Ministros nos escuchen y 

que continuemos con las reuniones con SICA y SIECA con más tiempo y 

desarrollando más tiempos. Debemos reunirnos con los COMIECO, SICA y 

SIECA conjuntamente.  

o SICA informa que están trabajando en Gabinetes de Integración, con la 

finalidad que los Ministros de cada país trabajen de forma más coordinada y 

haya más comunicación con el sector privado. Pidieron a CCIE el apoyo con 

esta idea.  

o Se pidió al Intendente de Aduanas contestar sobre: multas, cambios en los 

formatos de DUCA T y pedirle los textos que ya tienen de CAUCA y 

RECAUCA.  

Á Sobre el tema de las multas el intendente de aduanas de Guatemala dijo 

que la decisión de no cobrar es de cada país. No es una decisión 

centroamericana sino local. Ellos como Guatemala lo que no cobraron es 

el parqueo de las unidades. Son iniciativas meramente nacionales.  

Á Las gremiales deben tener la comunicación más activa con sus 

autoridades aduaneras y no solo en comunicados en redes sociales.   

Á SAT publica todos sus procesos incluido contingencia. Es importante 

usar la tecnología. 

Á Simplificación del llenado es un tema en el que están trabajando 

conjuntamente con el Secretario General de la SIECA.  

Á Con CAUCA y RECAUCA ya llevan un 93% de avance y tienen 11 

artículos pendientes de consenso. Según la legislación regional no 

propondrían  la revisión de un documento aun no finalizado, pero se 

puede solicitar por acceso a la información.  

Á En la próxima reunión del comité aduanero nos pueden dar una cortesía 

de sala.  

o El representante de El Salvador indico que, si se requiere más coordinación, 

tener un plan de contingencia más detallado y que todas las autoridades 



 

 

 

aduaneras coordinen para aplicarlos. También está de acuerdo con facilitar los 

formatos y están trabajando con Guatemala para ello.  

o El Secretario de SIECA reitero la necesidad de la revisión de la gestión aduanera 

y fronteriza. Debe ser coordinada. Están hablando con BCIE para fondos que se 

usen en la mejora de fronteras. 

 

6. Se enviará el informe de presidencia a cada una de las federaciones. 

 

7. FEDECARGA informó sobre el acuerdo para el fortalecimiento de las relaciones con 

su homóloga mexicana, AMACARGA. Quieren tratar temas bilaterales con Guatemala 

específicamente, dado que México está en proceso de cambio de su ley de aduanas. 

Quieren conocer cómo va el proceso de revisión de CAUCA y RECAUCA, y lo que ha 

pasado con la DUCA. Inicialmente firmarán un acuerdo de cooperación con las 

gremiales de carga del triángulo norte. En el caso de Honduras la AHACI.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

COMITES NACIONALES 

Comités Nacionales en el Marco de la UACA  
 

En el marco de la Unión Aduanera Centroamericana, y después de la II Ronda de 

Negociación celebrada a finales del mes de abril, 

se dio seguimiento a las actividades de revisión de 

los reglamentos técnicos centroamericanos, por lo 

que durante el mes de mayo se llevaron a cabo 

reuniones de los Comités Nacionales en las áreas 

de Alimentos, medic amentos, productos 

cosméticos y productos veterinarios, en los cuales 

se realizó revisión de los siguientes documentos: 

RTCA  Aditivos Alimentarios, RTCA Requisitos de Registro Sanitario de Medicamentos para 

Uso Humano, RTCA Requisitos de Registro de Productos Cosméticos, RTCA Medicamentos 

Veterinarios y Productos Afines, Establecimientos que los Fabrican, Comercializan, 

Fraccionan o Almacenan. Requisitos de Registro Sanitario y Control. En estas reuniones tuvo 

participación la Licenciada Ilse Osorio, de parte de la Gerencia de Política Comercial. 

Adicionalmente, la Secretaría de Desarrollo Económico, ha informado la ampliación del plazo 

al proceso de consulta pública internacional de los borradores de reglamentos elaborados por 

la Agencia de Regulación Sanitaria (ARSA): a) Control Sanitario de Alimentos y Bebidas; b) 

Control Sanitario de Establecimien tos y Dispositivos Médicos y otros Dispositivos de 

Interés Sanitario; c) Control Sanitario de Establecimientos, Productos Farmacéuticos y 

otros de Interés Sanit ario. El nuevo plazo para emitir observaciones a estos documentos es 

el 30 de junio de 2019. 

 
 

SIMPLIFICACIÓN ADMINISTRATIVA AL COMERCIO 

 

 

 

Taller de Mejore s Prácticas: Coordinación 

Interinstitucional y participación de los Interesados  

 

Los días miércoles 08 y jueves 9 de mayo, se llevó a cabo el 

taller de Mejores Prácticas: Coordinación Interinstitucional 

y participación de los Interesados, organizado por el 

Departamento de Comercio de Estados Unidos, en el cual 

participo como expositora  la Licenciada Helui Castillo 



 

 

 

Hung, Gerente de Política Comercial cuya exposición estuvo orientada a los beneficios de la 

coordinación de actores en el marco del Triángulo Norte, haciendo énfasis que los 

reglamentos, procedimientos y procesos deben ser consensuados entre sector privado y 

público para asegurar una adopción de los mismos con mínimos tiempos de adaptación, 

mínimos retrasos y sin implicación de nuevos costos. 

 

 

Comité Nacional de Facilitación del Comercio (CONFACO)  

En seguimiento a las actividades realizadas en el 

Comité Nacional de Facilitación de Comercio 

(CONFACO), en el mes de mayo se llevó a cabo la V 

Reunión Técnica en la cual se consensuó el mecanismo 

para completar la matriz resultados que corresponden 

a la Categoría ¨A¨ que se refiere a aquellos 

compromisos que debieron estar cumplidos al 

momento de entrada en vigor el Acuerdo; una vez finalizada esta matriz, se acordó que las 

instituciones remitirán la información con relación a la justificación del porqué d el 

incumplimiento de algún artículo notificad o dentro de estos compromisos y sobre la 

implementación de aquellas acciones que se deberán seguir. En esta reunión y en 

representación del COHEP participó el Licenciado Ricardo López de la Gerencia de Política 

Comercial. 
 

 

REPRESENTACIONES 

 

CODEX Alimenta ruis  
 

En el marco de las reuniones de la Comisión Nacional 

del Codex Alimentarius, el viernes 24 de mayo, se 

llevó a cabo reunión ordinaria de dicha Comisión, con 

el propósito de dar seguimiento a las actividad es que 

se han venido desarrollando en torno a la misma, entre 

los principales puntos abordados son: a) la 

continuación de los trabajos del grupo técnico quienes 

encargados de elaborar los documentos borradores de la modificación de Acuerdo de 

Creación de Codex, elaboración del borrador del reglamento interno, entre otros; estos 



 

 

 

trabajos serán fortalecidos con la contratación de un experto quien será el responsable para 

la culminación de este trabajo. Así mismo se abordaron detalles con relación a la delegación 

de los miembros del Comité quienes participaran en la pasantía de Chile. De igual forma, se 

informó sobre las actividades a realizar para la conmemoración del Día Nacional de la 

Inocuidad establecido el 7 de junio; así como el avance de las actividades vinculadas con el 

Proyecto del Fondo Fiduciario.  

 

Comité Consultivo de la Unión Aduanera Triángulo Norte  

 

El martes 28 de mayo, se reunió el Comité 

Consultivo de la Unión Aduanera del Triángulo 

Norte con las autoridades de Honduras, 

Guatemala, El Salvador y la SIECA para discutir 

los avances y retos del proceso. Por Honduras y 

en representación del COHEP participaron Mey 

Hung, Directora y Helui Castillo, quien preside 

el Comité Consultivo Trinacional . 
 

El proceso entre los tres países continúa avanzando. Las pruebas de la FYDUCA para 

implementación  en el Salvador continúan en proceso y posteriormente se harán las pruebas 

con usuarios. La definición de las listas de excepción continua en análisis, especialmente por 

diferenciación de criterios MSF. Se trabaja también en la 

adecuación de los 6 puestos fronterizos en El Salvador. 

Otro tema importante son los avances en los sistemas de 

prechequeo de migración, donde El Salvador y Guatemala 

deben aplicar sistemas biométricos. Se espera que, con el 

cambio de Gobierno en El Salvador, el proceso continúe de 

forma normal.  

  



 

 

 

OTRAS REUNIONES Y EVENTOS 

Lanzamiento de Call for Papers  

 

El martes 30 de abril, se llevó a cabo el lanzamiento de la segunda edición de Call for Papers 

ËÌÕÖÔÐÕÈËÖɯɁ+ÈɯÐÕÛÌÎÙÈÊÐĞÕɯÊÌÕÛÙÖÈÔÌÙÐÊÈÕÈɯàɯÓÈɯÎÓÖÉÈÓÐáÈÊÐĞÕɯÔÜÕËÐÈÓɂɯÈ×ÖàÈËÖɯ×ÖÙɯ

BCIE, SIECA y esta segunda edición por SICA, en representación de COHEP asistió la Licda. 

Lorena Martinez Urquia . Call for Papers es un concurso académico en el cual pueden 

participar cualquier ciudadano de la región y cualquier institución fuera de la región. La 

convocatoria para participar es del 30 abril al 28 de junio del 2019, los artículos seleccionados 

seran revisados por expertos de las 3 instituciones. Los premios son: 1 lugar 8 mil dólares y 2 

lugar 4 mil dólares.  

 

Reunión con Embajada del Reino Unido en Panamá 

 

El lunes 13 de mayo los licenciados Helui Castillo 

Hung, Lore na Martinez y Ricardo López recibieron al 

Sr. Jake Beesley, Head of Regional Economic Affairs 

con sede en la Embajada Británica en Panamá, 

acompañando de Barbara Diaz, de la oficina 

comercial de la embajada en Guatemala. La visita 

tenía como objetivo conocer el ambiente de negocios de la región desde la perspectiva del 

sector privado hondureño. Así como conocer las actividades regionales pueden apoyar para 

el mejoramiento de negocios y mayor intercambio comercial entre el Gran Bretaña y los países 

centroamericanos incluyendo la transición del acuerdo comercial.  

 

Reunión con SIECA - Aduanas sobre Implementación de la Declaración Única 

Centroamericana (DUCA)  

Los días miércoles 22 y jueves 23 de mayo, se atendió 

invitación del Consejo Nacional de Logística (del cual 

COHEP es parte), para participar en reunión de trabajo 

con el Secretario General de la SIECA, con la finalidad 

de discutir con los sectores involucrados Aduanas, 

Desarrollo Económico y sector privado, aquellos 

aspectos relacionados con la implementación de la 

DUCA, problemas que están enfrentando los 

importadores y exportadores y las oportunidades de 



 

 

 

mejora. El 22 de mayo la reunión se llevó a cabo en Tegucigalpa y se organizó una conferencia 

de prensa en las instalaciones del COHEP, para hablar sobre el tema. El jueves 23 de mayo se 

llevó a cabo en San Pedro Sula, con los empresarios de la zona norte. > 

Evento DHL  
 

El jueves 23 de mayo, la Gerencia de Política Comercial coordino  una charla en conjunto con 

ÓÈɯÌÔ×ÙÌÚÈɯ#'+ȮɯËÌÕÖÔÐÕÈËÈɯɁ2ÖÓÜÊÐÖÕÌÚɯ+ÖÎąÚÛÐÊÈÚɂȭɯ

Se expuso sobre 1) la Conectividad, opciones, 

contingencia y perspectiva del transporte aéreo 

Internacional,  

2) La unión aduanera y beneficios de agente aduanero. 

3) La declaración única centro americana y sus efectos en 

el transporte terrestre y  

4) Soluciones en el manejo de administración de 

Inventario y Distribución de DHL.  

A la charla asistieron alrededor de 25 personas. 

 

Reunión con representante del Banco Asiático para el Desarrollo  

El martes 28 de mayo, el COHEP y el BCIE organizaron una reunión con el Dr. Jesus Felipe 

Tablado, Jefe del Departamento de Investigación del Banco Asiático de Desarrollo, para 

conversar con representantes del Sector privado sobre 

desarrollo, inversión y manufactura . En la reunión 

estuvieron presentes representantes de COHEP, 

AHM, CCIT, AMCHAM y CNI.  

 

  



 

 

 

INTELIGENCIA COMERCIAL 
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 NOTICIAS  

Empresas de turismo de Taiwán busca impulsar a Honduras  
 

La República de China (Taiwán) realiza todos los esfuerzos necesarios para brindar a 

Honduras más oportunidades de negocios, por tal razón una delegación de Empresas de 

Turismo ha organizado a través de la Oficina Comercial para Centroamérica (CATO), visit as 

a diferentes sitios en Honduras. La Tribuna  

 

Centroamérica busca unirse para enfrentar problemas del sector cafetalero  
 

Centroamérica busca fortalecer el trabajo conjunto de sus países para encontrar soluciones 

que le permita enfrentar los problemas que afectan al sector cafetalero como lo son los bajos 

precios internacionales, el cambio climático y las enfermedades, informaron este lunes 

fuentes oficiales. La Prensa 

 

Crédito bancario aumenta 2.4% en relación al 2018 
 

El crédito bancario ascendió a 315 mil 996.5 millones de lempiras (51.8% del PIB nominal), al 

pasado 16 de mayo, mayor en 7 mil 304.5 millones (2.4%) al registrado a diciembre de 2018 

(53.9% del PIB nominal), según el Banco Central de Honduras (BCH). Dicho saldo es 

adeudado en un 56.4 por ciento por las empresas. La Tribuna  

 

El consumo per cápita de aguacate es de 4 libras 
 

El consumo per cápita o por habitante de aguacate es de 3.94 libras al año, demanda que se 

solventará con un plan nacional orientado a cultivar mil hectáreas por año, hasta llegar a 

cuatro mil hectáreas, según la Secretaría de Agricultura y Ganadería (SAG). La meta es 

cultivar aguacate en los departamentos de Olancho, La Paz, Santa Bárbara, Intibucá, El 

Paraíso, Francisco Morazán, Copán, Ocotepeque, Lempira, Comayagua, Yoro, Cortés y 

Choluteca. La Tribuna  

 

BM discutirá ayuda por $150 millones para emprendedores hondureño s 
  

El directorio del Banco Mundial (BM) discutirá el otorgamiento de unos 150 millones de 

dólares para ser desembolsados a Honduras en el futuro cercano y ser utilizados en proyectos 

de apoyo e impulso a pequeños productores y emprendedores nacionales a través de la 

iniciativa de Competitividad Rural (Comrural).  Esta es la primera visita de un vicepresidente 

del BM al país y la primera visita del alto funcionario a la región centroamerica na. El País 

https://www.latribuna.hn/2019/05/21/empresas-de-turismo-de-taiwan-busca-impulsar-a-honduras/
https://www.laprensa.hn/economia/1288118-410/sector-cafetalero-centroamericano-soluciones-problemas-cafe#.XO0iMm6-38A.whatsapp
https://www.latribuna.hn/2019/05/27/credito-bancario-aumenta-2-4-en-relacion-al-2018/
https://www.latribuna.hn/2019/05/23/el-consumo-percapita-de-aguacate-es-de-4-libras/
http://www.elpais.hn/2019/05/14/bm-discutira-ayuda-por-150-millones-para-emprendedores-hondurenos/#.XNv-v-NFDRI.whatsapp
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ARTÍCULOS DE INTERÉS 

Perspectivas económicas y comerciales 2019: 

Ɂ#ÌÚÈÊÌÓÌÙÈÊÐĞÕɯÌÊÖÕĞÔÐÊÈɯÙÌÎÐÖÕÈÓɯÌÕɯÜÕɯÌÕÛÖÙÕÖɯÔÜÕËÐÈÓɯËÌɯÛÌÕÚÐĞÕɯÊÖÔÌÙÊÐÈÓɂ 

 

La Secretaría de Integración Económica Centroamericana (SIECA), a través del Centro de 

Estudios para la Integración Económica (CEIE), presenta el Policy Brief No. 25: 

Ɂ#ÌÚÈÊÌÓÌÙÈÊÐĞÕɯÌÊÖÕĞÔÐÊÈɯÙÌÎÐÖÕÈÓɯÌÕɯÜÕɯÌÕÛÖÙÕÖɯÔÜÕËÐÈÓɯËÌɯÛÌÕÚÐĞÕɯÊÖÔÌÙÊÐÈÓɂȭ 

  

La tensión comercial entre las principales potencias económicas ha marcado el contexto 

económico mundial y sus efectos en la región centroamericana se evidenciaron en el 2018 en 

el que la tasa de crecimiento de la economía se mostró a la baja respecto al año anterior. La 

desaceleración general en la región centroamericana está influenciada de manera indirecta 

por la incertidumbre generada en torno a las políticas económicas de países como los Estados 

Unidos y la República Popular de China, fenómeno que además se alimentó por otros 

fenómenos geopolíticos emergentes. 

  

El desempeño exportador regional ha disminuido y los términos de intercambio se han visto 

afectados por el incremento del precio del petróleo y la caída de los precios de las 

exportaciones agrícolas; a pesar de ello, a nivel comercial un elemento a resaltar es que 

algunos sectores de calidad media, media-alta o alta posicionaron competitivamente a 

Centroamérica, aunque con un impacto menor sobre el desempeño total, de acuerdo al Banco 

Interamericano de Desarrollo (BID, 2018). 

  

Por otra parte, ante la baja dinamización en los niveles de inversión extranjera directa (IED) 

el Fondo Monetario Internacional (FMI, 2018), establece que es imperativo el combate de la 

corrupción y la mejora el cumplimiento de  la ley y la seguridad como prioridad en 

Centroamérica. 

  

Bajo este contexto de desaceleración económica y comercial, la región centroamericana tiene 

el reto de reaccionar ante el panorama de los pronósticos de crecimiento mundial 

correspondientes a 2019 y 2020 que ya se revisaron a la baja, en el último informe World 

Economic Outlook (WEO) (FMI, 2019). 

  

Para leer el Policy Brief haga clic aquí. 

 

https://sieca.us12.list-manage.com/track/click?u=b19f0bf403e941676c0926df6&id=54f5b945c8&e=8cc79eb2f7
https://sieca.us12.list-manage.com/track/click?u=b19f0bf403e941676c0926df6&id=be325aa47f&e=8cc79eb2f7


 

 

 

Comunicado de la Operadora Portuaria Centroamericana  

 

 

  



 

 

 

Invitación a Simposio de AHK  

  






















